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香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）全
國人大常委會法工委副主任李飛在國務院新聞
辦被問及香港外傭爭取居港權官司時表示，已
關注到相關判決，並會繼續關注此後的司法程

序。李飛說：「特區法院正在審理過程當中，
我們關注到第一審判決，其後的話，我們也會
繼續關注後續的司法程序。它（案件）還在審
理過程當中，我只能回答這一些。」

李飛：關注外傭居港權官司

■林瑞麟
與波蘭副
總理兼經
濟 部 長
Waldemar
Pawlak會
面。

■工聯會服務業總工會、商業機構及家
居服務從業員協會請願，向勞工處交
信，促請當局就外傭居港權案保障本地
工人就業權益。

香港文匯報記者彭子文 攝

業界總工會交信勞處 促保障本地工人就業

服務業請願憂外傭居港搶工
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）外傭居港權案影響深遠，

一眾打工仔無不擔心「閘口一開」，將打爛無數本地工人的

飯碗。香港服務業總工會和轄下的商業機構及家居服務從業

員協會10多名會員及工友，昨日就外傭居港權司法覆核，

到新政府總部外請願。並向勞工及福利局代表遞交請願信，

表達工友對外傭一旦擁有居港權的擔憂，促請

政府保障本地工人就業。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區
政務司司長林瑞麟昨日從德國轉往波
蘭首都華沙訪問，將會出席粵港－波
蘭經濟技術貿易合作交流會，並與波
蘭政商界人士會面，推動香港和波蘭
兩地的經貿、文化合作。他歡迎波蘭
企業赴港設點，開拓中國內地和亞洲
市場，並希望條件成熟的波蘭企業考
慮在香港交易所上市。他相信，只要
波蘭保持經濟增長的勢頭，香港的企
業會有興趣在波蘭這個新興市場尋找
商機。

推介波企駐港拓亞洲市場
林瑞麟抵 後拜會了波蘭副總理兼

經濟部長Waldemar Pawlak、副外交部
長Jacek Najder、波蘭議會波中議員小
組聯席主席Alicja Olechowska，並與波
蘭商會主席Andrzej Arendarski會晤。
林瑞麟向他們介紹了香港的最新發展
和良好的營商環境，以及珠三角地區
高速發展所帶來的機遇。他期望兩地
的經貿旅遊交往不斷加強。

林瑞麟注意到，過去幾年波蘭面對
國際金融危機和歐債危機衝擊，其經
濟仍能維持平穩增長，歡迎波蘭企業
赴港設點，開拓中國內地和亞洲市
場。林瑞麟並向他們介紹了「一國兩
制」在香港實施的情況以及香港的政
制發展。林瑞麟還接受了華沙當地傳
媒的採訪。

隨同林瑞麟訪問波蘭的官員包括香
港駐歐洲聯盟特派代表周淑貞和香港
駐柏林經濟貿易辦事處處長黃繼兒。
林瑞麟今日將與廣東省省長黃華華一
道出席粵港－波蘭經濟技術貿易合作
交流會，向波蘭的政、商、社會各界
人士推介粵港合作的新形勢、新商
機。交流會完畢後林瑞麟將返港。

服務業總工會理事長唐賡堯昨日坦言，屬下會員多以基層服務業工人
為主，自外傭爭取居港權後，不少會員都擔心外傭湧港，對家務助理、
清潔、保安、超市連鎖店店員等工友的工作及生計帶來沉重打擊。商業
機構及家居服務從業員協會主席周桂英表示，本港約有不足12萬的清潔
及保安職位，擔心10多萬外傭擁有居港權後，沒有就業限制，會與上述2
個行業的工人「爭飯碗」，令大量本地基層工人失業生計不保。周桂英又
促請當局，必需採取措施保障本地工人的就業機會。

網民斥梁家傑鬼話連篇
被指涉嫌幕後主導是次外傭居港權官司的公民黨，其黨魁梁家傑更再

重複「四大關卡」，企圖把責任推給特區政府，就被一眾網友怒斥「鬼話
連篇」，更擔心在是次判決後，針對「四大關卡」的司法覆核將陸續有
來。

「dogdogjackie」指：「批唔批呢個外傭，接唔接受其他同類個案 外
傭申請，係你入境處話事，分明就玩香港政府啦！批，就俾全港八九成
市民鬧爆，唔批，就再打四大關卡 司法覆核，納稅人畀錢。香港人
居留權官司永遠都係loser（輸家）。」「董太」則批評道：「涼瓜杰（梁
家傑）為 補鑊，成日強調最終決定權係 入境處度，其實佢 言論根
本就係 度誤導市民！到時沒完沒了 司法覆核，睇你香港點死！」

批公民黨通吃如意算盤
「Harry86」就形容，反對派在是次事件中，本就打 「必贏」的如意

算盤：「外傭成功拿居港權＝公民黨捍衛司法勝利＋菲人票源落袋⋯⋯；
失敗＝公民黨打開中央釋法的盲點，在道德高地處狂鬧建制派，也有人士
憂慮有外傭以申請居權為由，即使簽證期滿亦拒絕離港，引發法律爭拗；

『泛民』自以為兩邊佢都會贏。」
另外。就外傭代表律師帝理邁在庭外聲言，申請人料可「百分百」獲

得永久居留權，更指稱特區政府「報大數」。「iworld2020」就坦言，是
次案例一開，一定會將產生連鎖反應：「一條法例是一直會用，一直影
響不同層面，不停影響連鎖問題，涉及不同相關人士，人性格不同是不
分種族，任何人都可能有自己想得到的東西，不是單看現在單看表面單
看自己，是不可能處理出現不同的後果 ！」
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聚焦
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李元主任指出，如果要概括曲江新區文化產業發展的模式，用公式來表
示，就是「文化+旅遊+城市」。2002年以來，曲江新區依托文化資源

優勢，以盛唐文化為特色，以重大項目為載體，以資源整合為手段，先後建
成大雁塔北廣場、大唐芙蓉園、曲江池遺址公園、唐城牆遺址公園、唐大慈
恩寺遺址公園、大唐不夜城等一批重大文化旅遊項目，成為全國文化產業的
亮點。同時，「曲江模式」已輻射到大明宮遺址保護區、法門寺文化景區、
西安城牆景區、臨潼國家旅遊休閒度假區、樓觀中國道文化展示區等發展板
塊，管理運營面積達126平方公里。本次簽約項目中，曲江雁夢湖及杜陵邑
風情街區綜合開發、大秦帝王谷等項目，也是這一模式的成功實踐。

這種融合發展模式， 不僅使文化資源煥發生機，文化旅遊獲得了前所未
有活力，而且極大地提升了西安的城市文化品質、文明程度、國際形象和
幸福指數。目前，曲江新區不僅是中國第一個文化產業示範區，而且是國
家5A級景區、國家級生態區，年接待市民遊客達3000萬人次。

依托「文化+旅遊+城市」的發展模式，經過五年的發展，曲江新區從一
個相對落後的城鄉結合部迅速轉變成為文化氛圍濃厚、生態環境優美、基
礎設施完善的宜居之地和名揚中外的文化產業示範區，受到中央、省市領
導的高度肯定和世界範圍的廣泛關注，也為未來一個時期區域經濟社會可
持續發展、文化產業大發展大繁榮奠定了堅實基礎。

李元主任表示，本次招商項目中，西安文化商務區是一個重點，也是一
大亮點，這是西安曲江新區實施金融創新促進文化產業發展的重要成果。
由國家開發銀行發起成立的中國第一個城市發展基金—開元基金籌資200
億元，主導投資的西安文化商務區，凸顯資本價值高地效應，吸引了中國
平安集團、能通科技股份有限公司、人人網等國際知名企業加盟投資，構
築起西安新的資本、文化、科技、生態、人才、產業高地，奠定了曲江新
區建設世界一流文化產業園區的堅實基礎。

不僅如此，曲江新區還註冊成立了文化產業擔保投資公司、曲江文化產
業風險投資公司。隨 這次簽約的開元文化產業基金、歐擎長安投資管理
基金等落戶曲江，將會為曲江和西安的城市建設和文化產業發展提供更為
強大的資金保障。

這種結合發展，使曲江新區成為了文化企業投資興業的高地，文化產業
聚集發展的巨大平台，形成了文化旅遊、影視投資、文化演藝、出版傳
媒、數字動漫、國際會展、文化創意、文體休閒等八大文化產業集群，入
區文化企業突破1200家。

10月22日，投資12億元的威斯汀博物館酒店開業，成為西安又一具有文
化特色的旅遊服務項目。威斯汀博物館酒店是曲江與香港運高集團合作建
設，創立了「博物館+酒店」全國文化發展新模式。這是西安曲江新區實
施「重大項目帶動」和「國際品牌合作」雙重戰略的成功案例。

本次簽約項目中，在臨潼國家度假區引進國際知名酒店管理集團新加坡
悅榕集團，合作建設悅榕莊國賓館酒店和悅椿鄉村溫泉酒店兩個國際酒
店；引進馬來西亞成功集團建設西部規模最大的國際溫泉度假中心。通過
這些國際品牌引進，迅速實現了區域發展「一步與國際接軌」的目標，成
為西安建設世界一流旅遊目的地的重大示範工程。

民生為本和生態綠色
先進發展理念的高度契
合，也是曲江新區這次
招商成功的重要方面。
新加坡悅榕集團的雲南
麗江悅榕莊酒店，安排
240人就業，60%的員工
是當地納西族人；在仁
安悅榕莊酒店，創造就
業崗位100多個，70%是
當地藏族同胞。悅榕集

團這種「服務當地、造福百姓」的發展理念和「生態綠色」的先進理念，以
及西安臨潼國家度假區「城鄉統籌、綠色發展」的總體思路十分契合。吸引
國際大資本和品牌投資西安的城鄉統籌、重大民生工程、生態綠色工程，是
西安曲江新區未來招商合作的重點。

李元主任認為，結合、融合、複合是文化大發展大繁榮的必由之路。在
十七屆六中全會「文化強國」的戰略背景下，「十二五」期間，曲江新區
將按照西安建設國際化大都市的宏偉規劃，突出「世界城市、文化之都」
發展主題，以文化、旅遊、商業立體化、融合發展為突破口，全力實現

「三個轉變」，即從投資拉動型向產業主導型轉變、從板塊帶動型向產業聚
集型轉變、從重大項目帶動戰略向國際品牌合作戰略轉變，成為陝西省西
安市實現中華文化復興的排頭兵。

一是要建設西安國際化大都市的新功能區。即在40.97平方公里的核心區
內，通過旅遊景區建設、產業園區建設和城市建設共投資1000 億元以上，
配套建設一批大型文商旅綜合體、中央文化商務區、國際酒店群。同時，
建設出版、傳媒、創意、動漫等6大文化產業聚集園區，從而使文化旅遊產
業用地規模達800公頃以上，率先實現景區國際化、產業園區化、重大產業
項目集群化，成為內地首屈一指的文化旅遊產業高地。

二是成為西安文化、旅遊兩大產業跨越式發展的主力軍。在「十二五」
期間，整個曲江體系累計在旅遊業投資將達1300億元以上，形成5000萬人
次的遊客大市場，旅遊綜合年收入350億元以上，佔據全市文化和旅遊產業
的半壁江山。同時，通過園區化建設，聚集文化企業3000家以上，註冊資
本達300億元，產業規模達500億元，從業人員達10萬人以上，真正成為全
國文化產業發展的重要一極。

三是要擔當西安城鄉統籌和綠色生態發展的龍頭。勇於擔負民生責任，
通過臨潼、樓觀等板塊的城鄉統籌發展，完成30萬以上「農轉居」新居民
的徵拆安置工作，提供住宅20萬套以上，為30萬新居民全額購買三險一
金，實現醫保、社保、農保全覆蓋。同時，為10萬新居民提供就業培訓，
安排新居民就業5萬人，為3萬新居民提供自主創業服務。

■西安曲江新區管委會主任李元（右）和新加坡悅榕集團主席何光平（左）親切交談
香港文匯報記者李曉燕 攝

■文化商務區（CCBD）將成為西安新地標

文化大發展大繁榮的必由之路
西安曲江新區作為國際知名的旅遊景區和中國第一個國家級文化產業示範區，

「西安曲江模式」已經成為中國文化產業發展的經典範本。在10月26日舉行的

「西安投資環境說明會暨西安曲江新區重大項目簽約儀式」上，21個項目落單230

億元，在港城上演了大氣磅礡、精彩絕倫的文化、資本、招商、合作大戲。不僅

成為本次「2011陝港澳經濟合作活動」的重大亮點和重大成果，而且開始受到世

界各地投資界的廣泛關注。本報記者就西安曲江新區文化產業發展的成功經驗和

未來文化產業發展思路等方面的問題，採訪了西安曲江新區管委會主任李元。

■香港文匯報記者 李曉燕■西安曲江新區管委會
主任李元 李曉燕攝


